Editorial

Nos complace dar la bienvenida a otra edición de Cuadernos de Marte. con la que alcanzamos el vigésimo quinto volumen de nuestra Revista latinoamericana de Sociología de la Guerra. Desde el número 0, aparecido en 2010, trabajamos por la consolidación de un ámbito de intercambio académico de las ciencias sociales y las humanidades sobre la guerra, los conflictos armados, la violencia política y su lugar en lo social donde se encuentren especialistas de las más variadas tradiciones disciplinares, teórico-metodológicas e intelectuales.

Hace más de un siglo el político francés Georges Clemenceau, recordado por crear climas graves cuando hacía uso de la palabra, decía "La guerra es un asunto demasiado serio para dejarla en manos de los generales". Una mirada científica de la vida colectiva de nuestra especie requiere, sin lugar a duda, una atención especial a lo bélico en tanto forma más desarrollada del conflicto y, por ello, elemento clave para comprender la contenciosidad.

Esta formulación abstracta adquiere enorme relevancia en la coyuntura actual. En uno de sus últimos escritos el magnate húngaro-estadounidense George Soros se preguntó sobre las chances de supervivencia de la democracia ante la conjugación de tres desafíos del presente de "policrisis": la inteligencia artificial, el cambio climático y la guerra en Ucrania. ¹ En la otra punta del espectro político, el filósofo y sociólogo italiano Maurizio Lazzarato, autor de varios libros que muestran la gravitación de la guerra en la constitución y reproducción de las relaciones sociales, señala en una reciente entrevista:



¹ Soros, G. (2023). "¿Sobrevivirá la democracia a la policrisis?", en *Embajada Abierta*. Disponible en: https://www.embajadaabierta.org/post/sobrevivirá-la-democracia-a-la-policrisis-por-george-soros [visitado junio 2023]

La novedad de la guerra en Ucrania es que se trata de una guerra entre diferentes formas de imperialismo, el imperialismo global de Estados Unidos, el imperialismo regional de Rusia, el imperialismo chino, que [...] no puede reemplazar a los Estados Unidos en el corto plazo [...] tampoco [...] en el largo plazo. No veo esta fase como una fase de sustitución [...] del poder imperial, tal como se produjo entre Inglaterra y Estados Unidos. [...] Creo que es una crisis general del sistema [...] que [...] no encontrará una sustitución. Y por esto es peligrosa, pero también interesante, porque en mi opinión el sistema capitalista no tiene un gran futuro por delante.²

Desde una perspectiva europeísta, el periodista italiano Giuliano da Empoli nos advierte que la actual Guerra Fría entre la alianza atlantista y la República Popular China está potenciando usos de la inteligencia artificial que contradicen los principios básicos del humanismo moderno:

El verdadero enemigo de un sistema construido sobre estas bases es la anomalía, el comportamiento discordante, que se debe identificar y neutralizar con rapidez. Es lo que ocurre en la República Popular China, donde los disidentes son rápidamente neutralizados, pero también en los espacios públicos estadounidenses y europeos (los aeropuertos son el lugar paradigmático), donde programas creados por Palantir analizan los movimientos de los pasajeros en tiempo real y alertan inmediatamente a las fuerzas de seguridad sobre cualquier comportamiento anormal, que se considera un posible indicio de un intento de acto terrorista. Asimismo, la empresa estadounidense ofrece detectar anomalías (es decir, comportamientos sospechosos) en una amplia gama de contextos diferentes, desde el fraude en los seguros hasta la detección de un posible agitador dentro de una organización.³



² Maiello, M. (2023). Maurizio Lazzarato: "Uno de los límites de las teorías de los últimos años fue el abandono de las categorías de imperialismo, guerra y revolución", en *La Izquierda Diario*. Disponible en: https://www.laizquierdadiario.com/Maurizio-Lazzarato-Uno-de-los-limites-de-las-teorias-de-los-ultimos-anos-fue-el-abandono-de-las-categorias-de-imperialismo-guerra-y-revolucion [visitado junio 2023].

³ Da Empoli, G. (2023). "Cómo el Partido Comunista Chino y Silicon Valley trabajan por un futuro posthumano", en *Nueva Sociedad* n° 305, Buenos Aires. Disponible en: https://nuso.org/articulo/305-partido-comunista-chino-silicon-valley-trabajan-por-futuro-posthumano/ [visitado junio 2023].

Estas palabras, de voces tan influyentes y tan radicalmente diferentes de la política y las ciencias sociales a nivel global, publicadas en el breve espacio de las primeras semanas de junio de 2023, son una buena muestra no sólo de la importancia, sino de la urgencia de conocer sobre la guerra para comprender el mundo. Por estas razones, quienes trabajamos en *Cuadernos de Marte* intentamos, desde el campo académico, ofrecer insumos para pensar cómo observar nuestro tiempo.

En este número aparecen cinco artículos y dos reseñas. En "La colimba no es la guerra" ... Santiago Garaño brinda un análisis de las representaciones sociales acerca de la conscripción en Argentina en una etapa álgida de la Guerra Fría, donde identifica núcleos de aceptación del militarismo y otros espacios críticos, que parodiaban la vida castrense. Por su parte, Brenda Rupar ofrece una minuciosa reconstrucción de una corriente de la izquierda argentina que debatió y se preparó para la Guerra Popular, aunque no haya realizado casi acciones, en su artículo "Una organización del maoísmo argentino: el Partido Comunista Marxista-Leninista (1968-1977)". En tercer término, se encuentra "Ese oscuro objeto del fisgoneo. Las agencias de inteligencia de los Estados Unidos y el retorno del peronismo, 1973-1976", de Juan Alberto Bozza, una precisa descripción de las caracterizaciones norteamericanas de las distintas coyunturas políticas del país austral durante aquel trienio tan particular para la contienda global y regional.

Los dos últimos artículos se localizan en el espacio trasnacional latinoamericano. Por un lado, puede leerse el texto de Laura Sala: "La formación de militares guatemaltecos en Sudamérica, 1975-1982: sistematización doctrinaria y reconfiguración represiva", una mirada trasnacional del genocidio en el país centroamericano, en la cual no se desconoce la importancia de los EEUU, pero se destaca la relevancia fundamental de la colaboración entre los Estados latinoamericanos. Por otro, publicamos una contribución de Loreta Tellería: "El mito fundacional y los mitos políticos de las fuerzas

armadas en América Latina", un sugerente ensayo acerca de las narrativas históricas que fundamentaron y aún fundamentan el rol de los militares en la vida política del continente.

El cierre de las colaboraciones de este número es para las lecturas. Germán Soprano comparte su mirada del libro de Gerardo Tripolone *Vae neutris. Argentina y las guerras globales, desde 1914 hasta la actualidad. Un siglo sin neutralidad*, y Pablo Bonavena reflexiona sobre la obra de Bárbara Raiter *Deporte, ciudadanía y nación. Las sociedades de tiro en Argentina 1890-1920*.

Antes de despedirnos y dejarles con las investigaciones de nuestro/as colegas, deseamos realizar dos anuncios. En primer lugar, la convocatoria para recibir contribuciones en el dossier: "Irak, el mundo árabe y Medio Oriente a 20 años de la invasión liderada por los EEUU, 2003-2023", coordinado por Mariano Millán y Martín Martinelli, sobre el cual encontrarán los detalles en nuestra página y en el presente número. En segundo término: recordar que el objetivo de Cuadernos de Marte es constituir un espacio para la publicación de investigaciones empíricas y reflexiones conceptuales de calidad científica sobre el fenómeno de la guerra y su relación con la sociedad.

El área temática de interés incluye a especialistas de cualquiera de las disciplinas de las ciencias humanas (Sociología, Historia, Comunicación, Ciencia Política, Antropología, Relaciones Internacionales, Economía, Psicología), desde diversos enfoques conceptuales, que se encuentren investigando temas relacionados a la guerra y/o a los conflictos armados, sean estas guerras convencionales, guerras civiles, guerrillas, insurgencia, terrorismo y/o violencia política. En este sentido, se consideran trabajos que aborden tanto el análisis de determinados conflictos, como partes de estos, así como también diferentes aspectos de los mismos (sujetos participantes, formas de combate, formas de reclutamiento, propaganda, intereses políti-



cos, etc.), su huella en la memoria colectiva y las lecturas que de ellos realizan las comunidades científicas (el impacto de la guerra en las teorías, cómo abordan la guerra los distintos autores, etc.).

La recepción de artículos y reseñas está abierta de modo permanente. Para publicar una contribución en el próximo número 25, que aparecerá en diciembre de 2023, hay plazo para enviar el archivo hasta el día 31 de agosto, a la siguiente dirección: cuadernosdemarte@yahoo.com.ar, observando las normas editoriales y recordando que Cuadernos de Marte es una publicación con referato doble ciego.

Cuadernos de Marte está indizada en el catálogo de Latindex, categoría 1 (cumpliendo 35 de los 36 requisitos de excelencia editorial y académica del índice), en Latinoamericana (Asociación de revistas académicas de humanidades y ciencias sociales), en ERIH PLUS (European Reference Index for the Humanities and Social Sciences), en BASE (Bielefield Academic Search Engine), en BINPAR (Bibliografía Nacional de Publicaciones Periódicas Registradas), en REDIB (Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento), en el Directorio de Publicaciones Argentinas del CAICYT - CONICET, en MIAR (Matriz de Información para el Análisis de Revistas), en **DIALNET** (hemeroteca de la Fundación Dialnet, del Equipo de Gobierno de la Universidad de La Rioja), en LATINREV (Red de Revistas Latinoamericanas de FLACSO), en el RDIUBA (Repositorio Digital Institucional de la Universidad de Buenos Aires), en OAJI (Open Academic Journals Index), en ResearcH (Directorio de Revistas de Journals & Autors), en SIS (Scientific Indexing Service), en la CIRC (Clasificación integrada de Revistas Científicas), en EUROPUB (Academic and Scholarly Research Publication Center), en DOAJ (Directory of Open Access Journals), en LATAM-Studies+ (Estudios Latinoamericanos), en SUNCAT (Serial Union Catalogue), en Open Science Directory (by



EBSCO), en **PERIODICOS CAPES** (Brasil), en **SHERPA ROMEO**, en **JOURNAL TOCS** (Table of Contents), en **Elektronische Zeitschriftenbibliothek**, en **MALENA**, en **WORLD CAT**, en **HOLLIS** (Harvard Library), en **ORBIS** (Yale University Library Catalog), en **OPAC** plus (Kanazawa University Library), en el catálogo de la **KIUSHY UNIVERSITY LIBRARY** y en **CITEFACTOR**.

